

La contratación Bananera que la UNITED quiere imponernos es el intento de PIRATERIA más claro que recordará nuestra HISTORIA.

Contra ella debe estar en masa el PUEBLO.

El País está enterado de que el Presidente Cortés rechazó con mucho acierto la contratación bananera que la United proponía. La Compañía ha desistido ahora — aparentemente — de sus propósitos. Pero es evidente

que sigue maniobrando en las sombras. Mediante su dinero se están emitiendo juicios en la prensa favorables a sus intereses, pero se cuida mucho de que esos juicios toquen la contratación en sí. Eso nos mueve a dar a nues-

tros lectores, sin mayores comentarios, un resumen exacto de la tal contratación.

Comencemos por enumerar lo que la Compañía nos exige:

público, para todo lo que se le ocurra hacer con ellas. Podrá construir zanjas, canales, acueductos y hasta fabricar electricidad. Los materiales para hacer todo eso podrá importarlos libres absolutamente de derechos de

cualquier naturaleza. En otras palabras, que quiere que para su exclusivo beneficio se quite por tierra la ley que nacionalizó las aguas:

preparados para combatir enfermedades en las plantaciones, sin pagar nada; el derecho a construir—prescindiendo de las estipulaciones de la contratación de 1930—en los lugares que tenga a bien ele-

Pasa a la 6a.



C. EFRAIM JIMENEZ GUERRERO



San José, Costa Rica, Sábado 4 de Setiembre de 1937 ☞ Vale ₡010 ☞ Editor: E. Jiménez G.



C. MANUEL MORA VALVERDE

Celebraremos el Homenaje a los c. E. Jiménez G. y M. Mora V.

MITIN HOY - 7.30

Hablará la compañera Luisa González, para explicar el Plan de trabajo que el Grupo Lina Odena está haciendo para la celebración del 15 de Sbre. Todas las mujeres trabajadoras deben asistir hoy para que tomen parte en esta manifestación cívica. Las mujeres de C. R. con sus niños bajo la bandera nacional, deben celebrar dignamente la independencia de C. R.

El miércoles 8 de Sbre. a las 8 de la noche en el Salón Central

Hará el discurso en nombre del Comité Organizador el compañero C. L. Sáenz Y harán también uso de la palabra los comp. MORA y JIMÉNEZ G.

Como lo había anunciado TRABAJO en una de sus ediciones anteriores, con ocasión de la terminación del último período de sesiones ordinarias a que serían convocados los diputados electos por el PARTIDO COMUNISTA, un grupo de compañeros se impuso la tarea de organizar un homenaje a los cc. Mora y Jiménez Guerrero. Sin pérdida de tiempo, el Comité Organizador comenzó a buscar un teatro en donde ce-

ASAMBLEA GENERAL De los militantes de la Sección de San José

El próximo sábado 11 de de Sbre en el Salón Central del Partido. Se procederá en ella a la integración del Comité Seccional de acuerdo con la circular del Srío. Gral.

lebrar el acto anunciado. Todos sus esfuerzos en ese sentido fracasaron. Y fracasó también el intento de organizar una serenata a los camaradas homenajeados. Los periódicos reprodujeron las estúpidas razones aportadas por el Gobernador Rodó, para negar el permiso solicitado. Naturalmente que si se hubiera tratado de otro personaje, como el propio señor Rodó, por ejemplo, el permiso

PRO RAYOS X

El Partido Comunista de C. R. cooperará en la campaña de recolección de dinero para la instalación de los Rayos X. Con este fin organiza un Gran Mitin para el 15 de Setiembre, en el cual las mujeres trabajadoras, recogerán dinero destinado a ayudar al plan de recolección que ha formulado la Junta de Caridad de San José.

Los hijos y la mujer de Adolfo Braña corren peligro de ser asesinados por las hordas de Franco.

Allá, en Asturias, en ese trozo de suelo español estrechado por la brutalidad fascista, hay un hogar humilde y ejemplar: el padre, está en el frente, como todos los hombres de honor de España; lucha por conquistar el derecho que tiene España de ser libre; lucha por el derecho que tienen sus hijos de vivir en un mundo más libre y más justo; lucha, así mismo, y esta es la lucha trascendental del pueblo español, por librar a la humanidad de esa monstruosa regresión a la caverna primitiva, que es el fascismo. Ha sacrificado todo: la paz de su hogar, el bienestar honrado que en él disfrutaba, su propia vida, su riesgo diario; ya tiene su cuerpo marcado con los zarzapos de la guerra. Pero como todos los milicianos de España, tiene la recia voluntad forjada en la idea de la victoria o de la muerte honrosa. El ha visto las ciudades bombardeadas por Junkers y C. pronis; las casas en ruinas; los niños y las madres en caravanas trágicas. Pasa a la página sexta

Vetada la Ley de Casas Baratas.

El Presidente de la República ha opuesto un veto a la "Ley de Casas Baratas". Es decir, ha vetado una de las pocas leyes beneficiosas para el pueblo dadas por el Congreso actualmente en receso. El Poder Ejecutivo, disponiendo en la Cámara de una lujosa mayoría como no la ha tenido Gobierno alguno, ha dejado pasar esos legislativos ordinarios sin hacer nada o casi nada efectivo por el bienestar del pueblo, cuya suerte—al decir del Presidente—tanto parece desvelarlo. A última hora, y frente a la presión creciente de las masas de la capital, el Congreso "dejó pasar" el proyecto de ley presentado por el diputado don Carlos María Jiménez para la construcción de casas baratas. Nadie sospechó entonces que se trataba simplemente de darle al pueblo atollito con el dedo. Nadie creyó que un proyecto que había estado en manos de la Comisión dictaminadora se

la United Fruit Co que no ceja en su afán de acaparar con un miserable engaño para el país, nuestras mejores tierras, de las cuales saca rendimientos exorbitantes que en nada nos beneficiarían. Pero a la par del trust frutero, el trust eléctrico pretenden así mismo encadenar nuestra economía y nuestro progreso, en rama tan esencial como lo es de la energía eléctrica y la opinión pública parece contemplar con verdadera indolencia el problema. En 1935, don Max Koberg dejó en su folleto "Mi derecho a llevarlo, lo siguiente: «Deseo llamar la atención a lo que de verdad se preocupan por el adelanto del país sobre la importancia capital de las cuestiones eléctricas... Lo peor que puede sucedernos sería que la apatía siga dominando a muchos de esos a quienes estas cosas no debían dejarles tan indiferentes. En el momento actual, las palabras citadas vuelven a cobrar toda su fuerza. El Trust Eléctrico se empeña en escabullirse del control justo que sobre él debe

Carta Abierta a los miembros de la Liga Cívica

Srs: Dr. José Viquey Dr. R. Moreno Cañas Lic. don Ricardo Fontanier Don Virgilio Calvo Brenes Don Francisco Trejos Dr. don Mateo Fontanier Lic. José Joaquín Quirós Don Alberto T. Brenes Don Eduardo V. Huatt Don Juan Rafael Bonilla Lic. don Víctor Guardia Don Adriano Urbina y demás miembros de la Liga Cívica.

El progreso del país no es una cuestión de especulaciones quiméricas; no es tampoco una frase hueca; el progreso del país es una realidad tangible que está condicionada por una serie de hechos positivos y de circunstancias dadas en nuestro ambiente y en nuestro tiempo y que requieren sólo una estructuración consciente y una empeñosa voluntad que las dirija en cierto sentido constructivo. A través de la lucha actual, pero realmente fecunda de nuestro partido, hemos ido esbozando el planteamiento concreto de las posibilidades de ese progreso y además hemos lucha-

do tesoneramente, para crear en la opinión pública los medios a fin de que se plasme en realidad.

En esta lucha por el verdadero progreso del país, de sobra conocida es nuestra posición anti-imperialista, basada cabalmente en los hechos que en nuestro país, como en todos los otros de

estructura semicolonial, lleva a cabo el imperialismo yankee, para absorber nuestra mejor riqueza y entrabar, conforme a sus intereses, el desarrollo económico a que tenemos pleno derecho y que nos es posible alcauzar. Vemos hoy como ya el país comienza a reaccionar contra

IGNACIO
JUAN DE
PADEREWSKY

Ex - Presidente de la República Polaca virtuoso pianista y genial compositor, quien acaba de lanzar un sensacional manifiesto a su pueblo en el que condena enérgicamente el fascismo imperante en Polonia.

La suspensión de servicios de cabotaje en el Golfo de Nicoya es una maniobra infame de la UNITED.

Pedimos a los buenos costarricenses un poco de sacrificio en bien del futuro del país.

El memorial que aquí reproducimos fué firmado por 143 vecinos de Puntarenas y remitido al señor Presidente de la República. Como se puede ver, se trata de una queja por una violenta suspensión de servicios navieros hecha por la U. F. Co. en el Golfo de Nicoya. Esa actitud de la compañía les ha acarreado múltiples perjuicios a todos los trabajadores de aquellas regiones, ya que las lanchas de los finqueros que hacen actualmente el tráfico, ni son seguras ni trabajan con eficacia. Ahora bien, nosotros queremos llamar la atención del país y especialmente la de los vecinos de Puntarenas hacia lo que hay en el fondo de la disposición que comentamos. Es evidente que se trata para y simplemente de una maniobra de la Compañía para presionar al Gobierno a aceptar la contratación que el país conoce y que nosotros comentamos en otro lugar. Observe el país cómo la Compañía ha conseguido que los trabajadores, los finqueros, los comerciantes, etc., envíen memoriales al Presidente declarando directa o indirectamente la importancia de los servicios que la compañía frutera les presta. Es fática vieja, y sin embargo, muchas personas se han dejado sorprender. Nosotros estamos seguros de que la United no podrá prolongar esos procedimientos por mucho tiempo, porque a ella misma no le conviene. Esperamos que así lo comprendan los costarricenses perjudicados temporalmente, a quienes les pedimos un sacrificio en beneficio del futuro de la República. Que nadie se preste para hacerle el juego a la Compañía que pretende en forma vandálica apoderarse de manera absoluta de todo nuestro litoral del Pacífico.

Señor Presidente de la República,
Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento,
Señores Diputados del Congreso Constitucional,
Excmos. Señores:

Los infrascriptos vecinos de la zona bananera del Pacífico, en uso de los derechos que nos dan las disposiciones de nuestras leyes sobre el libre comercio y contratación; a ustedes con todo respeto venimos a exponer:
En todas las zonas bananeras controladas por la UNITED FRUIT Co. dentro y fuera del país, tiene trenes, vapores, lanchas, tranvías, etc., etc., para el servicio exclusivo de sus productos y el transporte de sus trabajadores ocupados en ello. No vemos la razón por qué la UNITED ha suspendido este servicio de transporte de pasajeros y trabajadores, entre los puertos a lo largo de dicha zona. No ignoramos que esta medida obedezca a favorecer a los empresarios nacionales, pero a esto tenemos que agregar que las lan-

chas de dichos empresarios no prestan ninguna seguridad, ni comodidad, ni rapidez; esto último es fatal para los enfermos graves.
En Boca Vieja, Boca de Palo Seco y Boca de Parrita, las lanchas de los empresarios nacionales han dejado un saldo de su pésimo servicio en la forma que sigue: Don Santiago Sandino, murió ahogado; un hijo de don Salvador Zeledón, murió ahogado; una señora llamada Lucila, murió destrozada por la hélice; el cocinero de don Isaac Zúñiga, murió ahogado; en el último desastre se perdieron doscientos cincuenta y seis de carga.
No pedimos que la UNITED nos transporte gratis; pedimos que se nos transporte en sus NAVES, de acuerdo con nuestras necesidades, porque ofrecen más seguridad, pagando nuestros pasajes.

(Hay 143 firmas en los originales presentados.)
Con toda consideración,
al Presidente de la República.

El Gobernador del Estado de Minnesota encabeza una demostración antifascista.

Mientras que el gobierno del Uruguay, país del habla española, propone a los otros países el reconocimiento del traidor Franco que ha sembrado el terror y el crimen en España respaldado por el fascismo europeo, en los Estados Unidos país de habla inglesa, el Gobierno

progresivo de Roselvet rechaza esta propuesta y el Gobernador de Minnesota Elmer A. Benson, encabeza una manifestación antifascista de 10 mil personas en Nueva York.
Los manifestantes portaban carteles con leyendas contra el fascismo. Durante

el desfile muchas personas recogían dinero en tarros de lata que agitaban como chulindrines. Este dinero estaba destinado para ayudar a la España leal.

dades de habla inglesa en su actitud ante la actual guerra en España.
Nuew York Times del 8 de Agosto.

Compre y Lea **TRABAJO**

SU SALUD

La Sulfalinamide en la curación de la Gonorrea.

Hemos recibido una consulta acerca del uso de la Sulfalinamide nuevo medicamento para la curación de la gonorrea, del cual se ha estado hablando mucho en los últimos tiempos. Para contestar esa consulta hemos conversado con un médico que nos ha dicho lo siguiente:

Parece que la sulfalinamide es buena en el tratamiento de la gonorrea. Sin embargo, hay que tener en cuenta que el método de la sulfalinamide para la gonorrea, está aún en estado de experimentación. La droga ha de ser aplicada bajo el

control cuidadoso de un médico, ya que la droga puede producir efectos venenosos en el individuo, aun en dosis pequeñas.

También hemos leído en el número de agosto de "Salud e Higiene," que la sulfalinamide puede causar reacciones drásticas y que por lo tanto debe ser tomada solamente bajo la dirección de un médico familiarizado con sus propiedades. Agrega el comentario que es demasiado pronto para adelantar un juicio acerca de los efectos de la sulfalinamide, pero que es posible que lleve a curar un lugar a la par del salvarsán.

Los hijos y mujer de Adolfo Braña

Viene de primera página

cas y dolientes huyendo de la bestia fascista; los baucos, repletos de niños huérfanos, que se hacen a la mar echados de su tierra natal por la invasión extranjera. El sabe que su propia esposa, que sus propios hijos padecen hambre, angustias terribles, allá en su pueblito costarricense, pero sabe también que a costa de todo este dolor y por sobre él, los hombres de España, los leales, los honrados, tienen que ganar la batalla decisiva a los fascismos del mundo y permanece firme en su puesto de combatiente.

En el pueblito de la costa la madre es casi una extranjera junto con sus niños. Ella es una compatriota nuestra; sus hijos vieron la luz del día en nuestra tierra, son costarricenses. Su esposo, combatiente de la clase proletaria, fué echado del país porque cometió el delito de ponerse a luchar por la causa popular, por el bien de los oprimidos; la esposa fiel y valiente lo siguió, junto con sus hijos, y allá en Asturias están viviendo hoy la tragedia en que se debate el pueblo de su padre.

Pero esta mujer y estos niños son costarricenses; aquí fundaron su hogar; aquí tienen sus parientes de dos generaciones; aquí tienen multitud de amigos y de destinatarios. Su suerte no puede ser indiferente para los obreros de Costa Rica ni para su gobierno. Precisa que busquemos la manera de volver, que a nuestro lado. No pue-

de ser que ignóramos el dolor de esta honrada mujer costarricense y de estos niños compatriotas nuestros, en estos trágicos días en que sobre ellos se cierne la horribilísima amenaza de la soldadesca de Franco compuesta de invasores cínicos y acanallados por el éxito de sus brutales armas contra un pueblo sorprendido por la traición. Todos los que combatimos al fascismo debemos unir nuestras voces y nuestros esfuerzos para salvar este hogar. Todos los que tengamos en el corazón un fulgor de simpatía humana están en el deber de acucpar la gestión urgente que debe hacerse ante nuestro Gobierno no para que esta mujer y estos niños sean repatriados inmediatamente. No pueden nuestros gobernantes desoirnos en esta ocasión, porque de hacerlo estarían cooperando directamente a que la guerra fascista despedazara un hogar costarricense, asesinara unos niños en cuyas venas corre sangre costarricense. Se trata de la esposa y de los hijos de Adolfo Braña. Pedimos que sean repatriados. Que a nuestra voz se unan todas las de los costarricenses nobles y humanitarios que puedan pensando en sus propias esposas e hijos, apreciar la tragedia de este hogar. Legar que estos niños vuelvan a nuestro suelo es una bella oportunidad que tiene el pueblo y el Gobierno de Costa Rica de demostrar su alto espíritu de humanidad y de justicia.

DE ALEMANIA

A. J. Cummings, famoso escritor inglés comenta en "London News - Chronicle" acerca del ukase del ministro de Propaganda Goebbels de que ni una palabra debe ser publicada en la embozalada prensa alemana acerca de la hazaña que significan los vuelos soviéticos a los Estados Unidos pasando sobre el Polo Norte.

Escribe Cummings: "Al pueblo de Alemania, hogar de la cultura europea", el gran Estado autoritario que ha liquidado los desgastados credos de las democracias ruinosas, no se le ha permitido leer una sola palabra acerca de los vuelos soviéticos. Ni siquiera se les ha permitido conocer su existencia. De todos los extraños síntomas que han marcado la enfermedad mental de

Alemania, nada es más revelador que esta supresión singularmente estúpida y siniestra de una noticia que ha sido registrada en todo mundo. Es estúpida hasta el grado máximo, porque, en primer lugar, será imposible mantener de hecho, es condidas las noticias al pueblo alemán. Mucha gente debe haberlo sabido por las emisiones de radio del extranjero. Los más inteligentes ciudadanos alemanes, tienen que comprender por qué esa noticia ha sido suprimida, y aun los menos inteligentes se extrañarán y no darán importancia a una prensa nacional que ha caído más bajo en estimación y en circulación de todas las demás. Qué pensarán de los autores de la supresión de algo que apenas se atreven a comentar en voz baja?

CENTRO DE TRABAJADORES

Situado 200 vs. al Este de la Escuela Mauro Fernández

Próximo domingo 5 de Set.

Gran Baile de 2 a 6 de la tarde

MAGNIFICA ORQUESTA

Cultura y respeto es nuestro lema.

Compre **TRABAJO**

El Nuevo Parto de André Gide

La U.R.S.S. no ha podido resolver en su totalidad el terrible problema de la vivienda que le dejó el Zarismo, pero esta resolviendolo con un ritmo sin paralelo en la Historia

II

Continuando el señor Gide en su crítica, encuentra un cuadro tético en lo referente al problema de la vivienda. Aquí, como en muchas otras cuestiones, su artículo y su guía indiscutido es el mismo famoso Citrine, al que ya nos hemos referido.

Escuchad al señor Citrine citado por su compinche Gide: "Yo pude ver allí [se refiere a Bakú] algunos de los más lúgubres especímenes de habitaciones sórdidas que haya encontrado en este país, donde sin embargo no faltan. Todo era de apariencia abyecta."

Es indiscutible que en este momento la Unión Soviética confronta todavía un problema de viviendas, que el ideal de comodidad no ha podido ser obtenido aún y que posiblemente tardará mucho en lograrse. Pero aquí también el novel economista señor Gide olvida que lo interesante es el ritmo de desarrollo, saber cómo va su período esta dificultad, no apreciar las cosas en comparación a la situación norteamericana o inglesa o francesa sino en comparación a la situación en la Rusia Zarista.

Y oigamos lo que dicen otras personas, a quienes nos atrevemos a creer un poquito mejor informados y mejor intencionados que los socios Citrine-Gide. Nos referimos a los señores Lewis L. Lorwin, Consejero Económico de la Oficina Internacional de Trabajo, anteriormente de la Brookings Institution de Washington, y al señor Abramson, miembro de la Sección de Informaciones Generales de la Oficina Internacional del Trabajo, quienes visitaron la Unión Soviética durante los meses de septiembre y octubre de 1935. Citamos extensamente lo que ellos dicen respecto al problema de la vivienda en la U.R.S.S.

"Las condiciones de vivienda han mejorado así mismo para un gran número de personas. Durante el primer período quinquenal se construyeron unos 27.300.000 metros cuadrados de superficie habitable. En esta cifra no se incluyen los corredores, las cocinas, y los cuartos de baño de las nuevas viviendas y para el cálculo de la superficie total la cifra de 27.300.000 deberá aumentarse en cerca del 36 por ciento. El segundo plan quinquenal previene la construcción de nuevas viviendas por una superficie de 62 millones de metros cuadrados. (La cifra ha sido ya construida. (Nota nuestra.)

Este esfuerzo de construcción, por considerable que puedan parecer las cifras, no basta, sin embargo, para las acrecentadas necesidades de las poblaciones urbanas y para las necesidades de los nuevos centros industriales.

Las construcciones erigidas durante el primer plan quinquenal han permitido procurar alojamiento a unos siete u ocho millones de personas".

Y más abajo: "La rápida construcción de fábricas que exige frecuentemente el traslado de obreros procedentes de regiones alejadas por períodos limitados, crea numerosos y difíciles problemas. He aquí un ejemplo: Hemos podido observar en la visita a una gran fábrica metalúrgica que ocupa unos 40.000 asalariados y situada en un centro industrial de reciente creación, que a la terminación de la obra de construcción esta fábrica no podrá emplear más que unos 27.000 asalariados en total. Se trataba, pues, de procurar vivienda para estos 27.000 obreros y empleados. En cuanto a los 13.000 obreros, ocupados principalmente en la construcción, y que no continuarán en el centro industrial en cuestión más que durante uno o dos años, se había acordado alojarlos en barracones provisionales.

"Nos sorprendió además la diferencia existente entre los edificios erigidos en 1928 y 1929 y las construcciones de fecha más reciente, que se distinguen ventajosamente de los primeros".

"Si el espacio disponible es restringido, los precios de las viviendas son, en cambio, muy bajos. Dependen del salario ganado por el obrero y no exceden, de ordinario, del 10 al 12 por ciento de su remuneración en metálico".

Y oigamos lo que dice Lombardo Toledano, secretario general de la Confederación del Trabajo Mexicana.

"No hay ejemplo en la historia de la urbanización del mundo comparable a la multiplicación de la ciudad de Moscú."

"En otros puntos del país, en las nuevas ciudades industriales, el problema de la vivienda no existe porque o se han hecho ciudades totalmente nuevas o porque al mismo tiempo que se levantan cimientos para las fábricas se levantan los cimientos para las nuevas viviendas obreras.

... En Bakú, (el mismo sitio de los tugurios de Citrine) en el emporio de la zona petrolera, no hay un centro nuevo, ni dos, ni tres para alzar a los trabajadores: hay cinco ciudades que rodean a Bakú. El espectáculo que, presenta es interesantísimo por muchas razones: Hay edificios en donde viven doscientas, trescientas cuatrocientas familias; hay edificios en donde se aloja una familia; hay edificios en donde viven los jóvenes sol-

teros, especialmente los jóvenes afiliados al partido comunista, hay edificios también para adultos solteros; hay edificios también para familias de determinado número de hijos; hay edificios también para los trabajadores de choque para los trabajadores distinguidos dentro del esfuerzo que han realizado en su ocupación. Todas las modalidades de la vivienda social tienen su repercusión en forma plástica, cristalizada en los edificios de tipo moderno, y lo mismo allí que en otras partes, en Siberia que en la Península de Kola, en el Norte y en las costas de Crimea o del Mar Negro, en todos los lados del país, la construcción de habitaciones es la que da la nota, es la que indica el ritmo entusiasta e importantísimo con que aquel pueblo se mueve.

Las nuevas casas obedecen a planos que han surgido de concursos permanentes de los mejores arquitectos del mundo, en un principio, y en la actualidad de los arquitectos soviéticos.

"Las habitaciones, por supuesto, contienen todos los servicios: calefacción central, baños de agua caliente de modo permanente, la vanderías colectivas, restaurantes, clínicas que vienen a complementar el servicio de las clínicas de las fábricas y de los servicios de salubridad del Estado; bibliotecas, lugar donde leer todos los diarios que se publican en el país; pequeños o grandes salones de espectáculos; todo pertenece a la casa o a la habitación colectiva".

Para qué seguir citando? A quién creer, a Lombardo Toledano, cuya sinceridad en defensa de los intereses de los trabajadores es indiscutible, cuya probidad es proverbial en América; a Lorwin y Abramson, técnicos en cuestiones de trabajo, o a la confabulación Gide-Citrine, el primero ignorante, por propia confesión, en cuestiones económicas, y el segundo traidor connotado a los intereses del proletariado mundial?

Es indiscutible que la Unión Soviética no es un país, es indudable que no ha resuelto todos los problemas materiales que el estado de atraso del país planteó a la revolución, y que este problema de la vivienda es uno de los más difíciles de resolver en forma definitiva, pero el ritmo de desarrollo, la urbanización creciente y con métodos cada vez más perfectos, dedicando todas las energías del pueblo ruso a la elevación del nivel material de vida

de los más amplios sectores detrabajadores, están demostrando que el problema va camino de resolverse, que se resolverá, pese a las lamentaciones hipócritas de todos los Gide que, falsando los hechos, quieren quitar la confianza de las masas obreras del mundo en la revolución como único camino de resolver definitivamente sus problemas."

(Continuará.)

La Asamblea del Liceo de C.R. en memoria de su ex-director Pérez Martín asesinado por los rebeldes.

Don Lucas es facista por dentro, pero como Director del Liceo es imparcial. Así, pues, pasando por encima de sus bárbaras convicciones, rindió homenaje en el establecimiento, del cual es amo y señor, a la memoria del ex Director del Liceo, del Sr. Pérez Martín que fué asesinado en Valladolid por las horras de Franco, al cual Lucas admira.

Peró lo más curioso fué lo que le ocurrió al Secretario del Liceo, don Eduardo Zamora, que por lo que se ve, es también partidario del traidor Franco. Don Eduardo es muy bueno, pero un poco desorientado. El fué también partidario de los Tinoco. El caso es que don Eduardo se puso a echar sa pos y culebras contra esos "infames rojos" que habían asesinado en Valladolid al Sr. Pérez Martín. Y resulta que no fueron esos "infames rojos", es "criminales rojos", esos "bandidos rojos", sino los angelitos rebeldes, esos celestiales rebeldes que a la vez de Franco, Hitler y Mussolini, están asesinando niños, mujeres y ancianos con conites y metochas.

Quizás este hecho ponga a pensar un poco a don Eduardo Zamora.

Resúmen de un.. Viene de 2ª Pág,

ral que se acerca para la renovación de los podes del Estado, el pueblo debe mantenerse unido. 6:—No tiene el Gobierno de la Nación preferencias para ningún pre-candidato. Que el pueblo soberano sea el que elija. (Tomado de Izquierdas)

Comentarios Regocijados

En torno del paso por aquí de los embajadores del traidor FRANCO.

Ya hace ocho días que vinieron y se fueron los embajadores de la barbarie facista en España, don Luciano López Ferrer y el peridista Almodóvar.

Corto, pero lleno de pifas, fue el paso por acá de estos dos señores, a pesar de los apellidos rimbombantes del primero y de la tilde de la segunda o de Almodóvar y del pisto de los señores y señoras que componían la corte que aquí los recibió. ¡Pobre don Luciano! Tuvo que irse con las cajas destempladas. El creyó que iba a caer en un pueblo de indios, como aquellos que encontraron los conquistadores españoles a los que engañaron con baratijas, y resulta que aquí abundan los que se saben al dedillo todas las cochinas de la casa de Burbón, de los generalotes españoles y de los primados de España.

Nosotros fuimos el domingo pasado a la estación a presenciar la despedida que los flamantes falanjistas criollos y extranjeros hacían a los emisarios de su profeta, y al ver a don Luciano tan lustroso y sonriente, no pudimos menos que pensar en un niño dios en reoquete, porque estas graciosas imágenes, cuando las van a retocar, les meten un clavo en el divino trasero, y a pesar del clavo siguen en la actitud a egre y satisfecha que les diera el escultor. El parecido se nos hizo más pa recido, cuando leímos las declaraciones de don Luciano en "Diario Costa Rica", según las cuales, aquí todo había sido gloria y satisfacciones para él: se iba con el espíritu impregnado de las más gratas impresiones, pues en Costa Rica se ha formado una estupenda conciencia nacionalista, como no la ha encontrado en los otros países que ha visitado. Dijo que no lo había perturbado la medida dictada por el Presidente de la República, de no dar permiso para que lo banquetearan ni para que él diera su conferencia, medida que él aceptó cumpliendo al hacerlo, con el respeto y la disciplina que pregona el General Franco,

aquel que ha abierto las puertas a la barbarie fascista de Hitler y Mussolini, Claro que esto de la apertura de puertas, no lo dijo don Luciano, sino que lo agregamos nosotros.

¡Pobre don Luciano! Cómo lo habrán recibido en otros países para que encontrara caluroso el recibimiento que le hicieron el diminuto don Julián Pastor, el pausado don Anastasio Herrero y demás falangistas. Bueno nosotros sabemos que de la Habana tuvo que salir a pito y caja. Lo que podría hacer, si es que no lo ha hecho ya es visitar a Somoza, Ubico y Martínez, Presidentes que lo acogerán con los brazos abiertos porque ellos también aplican los mismos métodos bárbaros de los famosos hombres de Estado fascistas europeos.

Si, sí, pobre don Luciano, que no pudo dar su conferencia y que hasta sus peroratas por radio se le engañaron. La verdad es que si iba a ser tanta esta conferencia del Raventós como las que dió por radio o como los reportajes con que regaló a la prensa tica, no han perdido gran cosa los falangistas de por acá. Sin embargo, don Anastasio Herrero y unas niñas falanjistas muy fanáticas, iban diciendo por la calle que don Luciano tenía un pico de oro, y que con esas demostraciones en contra de don Luciano, lo que había demostrado este pueblo era que merecíamos andar con taparrabo. El caso es que don Luciano se fué con la gana de perorar en el Teatro Raventós y de banquetearse en toda regla y públicamente, porque de banquetitos privados sí disfrutó, como también disfrutó de brindis con Cerveza Imperial y Bavaria Gold donde Ortega.

Diceo que lo más triste fué cuando fueron a devolver los platos, cucharas, cuchillitos, vasos, botellas de vino, champán, etc., etc., que habían aliquidado y comprado para dar de comer a don Luciano. Los encargados de Pasa a la sexta página

La Contratación Ba...

tiene de la primera página a lo largo de nuestra costa del Atlántico los puertos y muelles este necesario para sus presas. Para realizar y mantener todas esas construcciones, será importados todos los materiales que necesite libres de derechos. Además, todos esos puertos y muelles estarán bajo el soberano. El mismo Estado es en ellos un particular cuyos recursos estarán en todo momento a su servicio de los intereses de la Compañía;

b) derecho especial a construir inmediato los puertos de Goluluce y Punta Quepos. Estos puertos, como se ha explicado en el párrafo anterior, estarán en el dominio más absoluto de la Compañía. Y óigase bien: el año durante el cual todas esas obras—que pueden abarcar toda la zona costera—están bajo el control de la United, será la Compañía quien lo determine. De manera que ese dominio podrá mantenerse durante cincuenta años o más si es posible. Copiosos ahora b) textualmente, dos párrafos de la contratación que nos dicen interesantes: «Los barcos consignados a la Compañía, podrán entrar y salir en los puertos, construídos por ella, aquí referidos, libres de todo impuesto, contribución, cargo, derecho de puerto, muelle, fardo y a cualquier otro, establecido por establecerse, sea cual fuere su naturaleza, o denominación, podrá hacer la carga y descarga en cualquier hora del día o de la noche, sea o no feriado. La Compañía tendrá derecho, durante el periodo antes dicho, de instalar, conservar y explotar las máquinas a su juicio necesarias para la carga y la descarga de los barcos y tendrá preferencia en el atraque de sus embarcaciones y de las consignadas a ella, los barcos mercantes dejarán su puerto, cuando fueren las condiciones de prioridad en que se encuentren, a los barcos destinados al embarque de bananas, siempre que esto, a juicio de la Compañía, sea necesario»;

c) derecho a construir tanques de almacenamiento de petróleo o aceite combustible en los puertos que se habiliten O UE YA ESTEN HABILITADOS, tanto para uso de sus locomotoras, lanchas y demás maquinarias como para combustible de los vapores que en cualquier forma hagan servicio de transporte de bananas. Los combustibles y otros provisiones necesarios para el

servicio de dichos vapores podrán ser importados, almacenados y reexportados libres de derechos o impuestos, sea cual fuere su naturaleza.

f) es especialmente entendido, que podrá la Compañía ocupar, de manera fija y permanente, previa NOTIFICACION a la Secretaría de Fomento, aquellas secciones de la milla marítima en la región del Pacífico que considere necesarias para la formación de puertos, establecimiento de muelles y embarcaderos con todas sus anexidades, incluyendo en ellas líneas férreas, líneas telefónicas y telegráficas, talleres, tanques de almacenamiento de combustible, casas para oficinas Y DE HABITACION etc. Podrá igualmente la Compañía, haciendo uso de los derechos que le otorga la cláusula dicha, construir las líneas férreas que sean a su juicio necesarias para el transporte y exportación de bananas por el puerto o puertos que se habiliten, y tender y operar las líneas telefónicas y telegráficas que las actividades de la Compañía demanden en la explotación de las zonas cultivadas, gozando respecto de esas obras de las mismas exenciones y demás ventajas en esa cláusula concedidas. Si para la construcción y extensión de las líneas férreas o para el tendido de posturas de las líneas telefónicas y telegráficas hubiere necesidad de cruzar tierras baldías, de la milla marítima y fluvial, o del dominio particular del Estado, la Compañía podrá ocupar en propiedad, previa NOTIFICACION a la Secretaría de Fomento, una faja hasta de cincuenta metros de ancho, SIN RETRIBUCION ALGUNA (textual);

g) derecho a que las ventajas de las contrataciones vigentes, que educaron en 1954, se prorroguen hasta 1980; en otras palabras, que las contrataciones firmadas para un plazo de veinte años, regirán durante 46 años.

La anterior enumeración comprende las concesiones de más bulto. Hay muchas otras que no mencionamos por falta de espacio.

Veamos ahora lo que nos ofrece la United a cambio de todo esto. Asíembrese Costa Rica que ofrece hacer préstamos a lo largo de diez años—por una suma de doscientos mil dólares; préstamos que les hará de acuerdo con su real voluntad, y que podrá también no hacerlos si llegare a considerarlo así más conveniente a sus intereses.

Comentarios Regocijados

Viene de primera página dicho mandado ibo con los músculos caídos y arrastrando los pies, y las oncharitas y demás implementos tintineaban tristemente dentro de los cajones en donde volvía a su sitio. También allí mené se quedó burlado. Achará las "papas majadas" y demás manjares con que iban a regalarse los paladares propios de nuestros acaudalados falanjetistas nuestros y de los "ilustrados" y traideros visitantes.

¡Oh don Luciano tan sencillo y tan iluso! Le pareció esta tierra propia para el nacionalismo de Franco, que no es otra cosa que el fascismo de Mussolini y el nazismo de Hitler cuando otro vocablo. Cuando nosotros repasamos la lista de falanjetistas de por acá y de allá, españoles que vinieron a las Américas en algaratas, huyéndole a la miseria que los perseguía en su patria, y que ahora quieren aparecer como primos hermanos de duques y marqueses; hijos de estos españoles, que ahora se crean en nuestra aristocracia; ignorantes que creen que ser rebelde o "rebeldista"—como dicen limpiabotas partidario de Franco—es señal de independencia de carácter, pues no se imaginan que pueda haber un Gobierno que esté con el pueblo en lugar de estar con nobles, primados y millonarios como Juan March; niñas y damas marisabidillas que están seguras de conocer la situación española por que han pasado por España como turistas y se han fotografiado con prieta y mantilla en un patio de la Alhambra y porque sabencuando las provincias tiene España y en qué lugares están los templos del siglo XII y han bozostado ante los cuadros del Museo del Prado. Entre los falanjetistas collos están los inefables Luis Anderson y Manuel Isaac Ugaldé, y entre los simpatizadores de Franco, el Dr. Mimito Padilla y Castro, aquél que en su día protegió el niño salvado de Costa Rica, se proclama a sí mismo, etc., etc. Conocemos también falanjetistas que de oírlos cree uno que se lo van a tragar vivo y que matan rojos de un solo mandoble, pero que en el seno del hogar son víctimas de la mujer; falanjetistas que si se están un poquito, hasta les suena la consorte. Hay un pobre diablo de estos, que está casado con una especie de arpa que lo manda allá dentro cuando llega alguien a tratar de negocios con ella. El caso es que los falanjetistas y rebeldistas de Costa Rica forman el más abigarrado y peregrino pandemonium que imaginarse puede. ¡Pobrecillos! Tantos preparativos para nada!

Celebremos el homenaje

Viene de primera página no se hubiera espera. Pero como se trataba de tributar un homenaje a los diputados del pueblo, entonces había que traer del caballo razones de orden público para impedirlo. Como si no estuviera el país acostumbrado a la aprobación de la ley que nosotros celebremos esa clase de actos sin que haya habido nunca la menor alteración del bendito "orden", que tanto parece preocupar al señor Gobernador.

Imposibilitados para organizar un acto público de mayor trascendencia, el Comité Organizador ha resultado celebrar el homenaje mediante un mitin que tendrá lugar el miércoles próximo en el salón del Partido. Que todos los militantes y simpatizantes concurren ese día, a manifestar a los compañeros Mora y Jiménez Guerrero la aprobación del pueblo a su gestión legislativa. ¡VIVA EL PARTIDO COMUNISTA! ¡VIVAN LOS AUTÉNTICOS REPRESENTANTES DEL PUEBLO! ¡VIVA MORA Y VIVA JIMÉNEZ GUERRERO!

Carta Abierta a los Miembros de la Liga Cívica (Viene de primera página.)

gente y fuerte; significa, en fin, repudiar la especulación imperialista y tomar la defensiva, que es tomar el camino de nuestra liberación económica.

Urge que todos los costarricenses nos pongamos decididamente de parte de la Junta, que dejemos nuestra actitud de observadores pasivos y cerremos filas para combatir al Trust repaldando la Junta. En esta lucha tienen sitio todos los hombres del país (que de verdad se preocupen por su adelanto); los intelectuales tanto como los obreros, los profesores y maestros tanto como los estudiantes; los que gobiernan, tanto como los simples ciudadanos.

Si ayer hubo una Liga Cívica, que se figuraron tantos costarricenses de honor y de visión. Ella que dirigió con éxito las primeras importantes etapas del combate contra el Trust, es urgente que hoy se reintegre de nuevo y más ampliamente, para dar remate victorioso a la lucha.

Estos días que más convienen al porvenir económico; significa afirmarnos como pueblo intelectual y verdadero nacionalista.

Si el señor Presidente es consecuente en su política de defensa nacional, tendrá que actuar

frente al Trust eléctrico de la misma manera que está actuando frente al Trust Fruterero. Tienen la palabra todos los buenos costarricenses que de verdad se interesan por el progreso de la Nación. De nosotros, todos los ciudadanos honrados y previsores, depende que no nos pase lo peor; la apatía domine y deje campo libre para que el monopolio eléctrico, imponiéndose sobre la política de la Junta, eche por tierra lo que hemos avanzado y se ensañe tranquilamente de las riquezas que no hemos sabido defender de su rapacidad.

Lo anterior es el texto de las hojas volantes circuladas para hacerle propaganda a un turno de la Merced. Su contenido ilustrará mejor que ningún otro argumento sobre la insistencia de los curules en buscar querrelas con el pueblo. Es esta conducta torpe y provocadora la que creó la aversión del pueblo español al clero católico

Vetada la Ley de...

Viene de primera página tiempo, y que era ampliamente conocido por el Presidente de la República—quien hasta había tenido una entrevista especial con el diputado Jiménez O. para discutir el asunto—iba a ser objetado fundamentalmente al ser convertido en ley de la República. Ese solo hecho, en sí mismo, revela cierta charlatanería del Jefe del Estado cuando se trata de actuar sobre los problemas del pueblo. ¿Por qué dispusiendo de mayoría dejó que el Congreso le diera los tres debates y convirtiera en ley a un proyecto que luego iba a vetar? La pregunta no tiene respuesta. Analicemos ahora ligeramente las razones aportadas por el Presidente Cortés para interponer el veto a la ley en cuestión.

En primer lugar, declara que la renta señalada para financiar la emisión de los bonos es hipotética e inexistente. La tesis no puede ser más falsa, a menos que el informe impreso del Banco Nacional de Seguros, Administrador del Monopolio de la Gasolina este equivocado o falte a la verdad. De acuerdo con dicho informe, terminado por el Banco en marzo de 1934 el establecimiento del sistema de los buques tanques y de los tanques de almacenamiento, proporcionarían Monopolio un SUPERAVIT aproximado de \$500,000 quinientos mil colones anuales, que resulta de la comparación de los \$140,000 que ha venido usualmente como renta anual con el actual sistema, y los \$650,000 que se obtendrían de acuerdo con el dictamen

de los técnicos, de adaptarse el sistema de los tanques de almacenamiento. En consecuencia, la renta señalada para la financiación de las "casas baratas" no tiene nada de hipotética y según la opinión de los mismos técnicos puede hacerse efectiva en el curso de seis meses. Lo que pasa es que el Presidente Cortés ha encontrado muy cómodo aprovechar este SUPERAVIT para la financiación de otro proyecto que él tiene en mente. ¿Cuál será el tal proyecto? Esperemos a que lo dé a luz. Ojalá que no resulte el parto de los montes.

Al oponer el veto don León nos consuela diciéndonos que el veto con mucha simpatía la idea de construir casas baratas, pero que lo que no le parece bien es la renta señalada. Graciosa declaración. ¿Quién no está de acuerdo en el país con esa idea? todo el mundo. El problema no está en simpatizar o no simpatizar con tal idea. La cuestión está en encontrar una renta que haga viable el proyecto. De manera que al oponerse el Presidente Cortés a la utilización del SUPERAVIT del Monopolio para dicha financiación, se opone medularmente a todo el proyecto.

¿Qué debe el pueblo hacer en esta situación? No le queda más camino. Agruparse en una poderosa Liga de inquilinos, alrededor de una consignacental: *Hacia la huelga general inquilinaria por la rebaja de los alquileres y por la construcción de casas baratas!*

Compre TRABAJO

Si el señor Presidente es consecuente en su política de defensa nacional, tendrá que actuar

frente al Trust eléctrico de la misma manera que está actuando frente al Trust Fruterero. Tienen la palabra todos los buenos costarricenses que de verdad se interesan por el progreso de la Nación. De nosotros, todos los ciudadanos honrados y previsores, depende que no nos pase lo peor; la apatía domine y deje campo libre para que el monopolio eléctrico, imponiéndose sobre la política de la Junta, eche por tierra lo que hemos avanzado y se ensañe tranquilamente de las riquezas que no hemos sabido defender de su rapacidad.

Para Calcetería y Artículos de Punto

LA COMPETIDORA

Necesita pintar o tapizar su habitación. Llame a **HERNAN ARAYA** Pintor y Tapizador Tel. 3976 (Jardín El Clavel)

Imprenta **GARTIN** Hermanos